
“三孩时代”，购票规则也需与时俱进
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在江西省萍乡市上

栗县泉塘村的“屋场贴心

会”上，村民文家金说：

“水库保护开发是好事，

我们住在水库边的人盼

了很久，但就怕开发不好，到头来成了烂摊

子。”上栗县运用“屋场贴心会”，不仅推动了实

际工作，也激发了党员干部干事创业的精气

神。他们的一线工作法是：“屋场贴心会”把话

筒交给群众。（8月17日《新华每日电讯》）

“屋场贴心会”是一种创新的基层调研模

式。上栗县常态化推动“群众贴心人”和党员

干部到基层听民声、办实事、解民忧，目前已

累计召开8000余场“屋场贴心会”，解决一大

批群众急难愁盼问题。而这项活动的最大亮

点就是“把话筒交给群众”。

这些深入基层调研的党员干部被称之为

“群众贴心人”，“群众的贴心人”在召开“屋场

贴心会”的时候，注重的是“把话筒交给群众，

让群众成为主角”。干部和群众一起在工作

一线摆问题、谈想法，有不理解处就面对面答

疑，有困难就共同找对策想办法，不断汇聚起

心往一处想、劲往一处使的工作合力。

基层调研也罢，基层走访也罢。这都是

我们最好的群众工作方法和工作载体。即便

是在有了网络互联的今天，诉求表达的渠道更

多了，也不能完全指望“屏对屏”的，也需要保

持好“面对面”的好传统。不过，一些基层调

研、基层走访，往往会出现“干部在讲”“群众在

听”的现象。固然，党员干部基层调研、基层走

访的其中一项工作就是宣传大政方针，宣传新

的政策。但是，一味地宣讲的基层调研、基层

走访也是变了味儿的，是走了形式的。

我们首先需要搞清楚一个问题：基层调

研、基层走访的目的是什么？宣传大政方针

是其中的一项，但是更重要的是倾听群众的

呼声，倾听群众的意见。听听大家都还有什

么期盼、什么疑惑、什么烦恼、什么建议。因

此，我们需要“把话筒交给群众”，让他们言无

不尽，让他们开怀大说。

只有了解了真问题，听到了真声音，获悉

了真情况，才能真正实现“解决急难愁盼”的初

心，为政策的出台、为工程的实施、为优惠的推

出、为事业的发展及时矫正航线。希望“把话

筒交给群众”的基层调研更多些！ 郭元鹏

“把话筒交给群众”的基层调研可以更多些
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母婴室“重建”更要“重管”
近日，记者调研发现，在一些大型购物中

心设有母婴室，但是标记不明显，不易被发

现；在一些地铁站等场所的部分母婴室重建

轻管，卫生条件、环境和设施不尽如人意，私

密性较差，个别母婴室被上锁，沦为摆设……

（8月15日《中国青年报》）

随着全面三孩政策的到来，近几年各地

婴儿将迎来增长高峰，这意味着社会对母婴

室的需求将更大。人们呼吁关注母乳喂养，同

时呼吁在更多的公共场所建立母婴室，让全社

会共同支持母乳喂养，让孩子更健康地成长。

根据相关规定，2020年年底，包括公园等旅游

景区在内的重点公共场所，母婴室覆盖率应达

到80%，且应配备醒目导向标识。

然而，调查显示，公共场所建母婴室，仍进

展缓慢。特别是，调查显示，一些城市的母婴

室重建轻管，不仅难找、体验差，而且存在卫

生条件差、私密性差等诸多问题。

不可否认，在一些城市，因公共场所未设

置母婴室，年轻妈妈在大庭广众之下，袒露胸

脯给宝宝哺乳，并不鲜见，尽管这对自己对别

人都是一种尴尬，但也是无奈之举；毕竟，女

性的身体隐私，难敌母爱的伟大。然而，既然

母乳喂养，是母爱最原始、最本能、最真实的

体现；既然母乳是最有营养、最有利于婴幼儿

身心健康的食品，也是最安全的食品，那么，

我们当然要倡导和支持母乳喂养。问题是，

不要因为母爱博大无私，就可以忽视对母婴

权益的保护。可见，设置母婴室，应成为机

关、企事业单位和公共场所的一种标配。

特别是，母婴室“重建”更要“重管”。各

地不妨借鉴北京、上海等地做法，普及爱婴社

区，同时在商场、车站、公园、女性卫生间等公

共场所，均设置功能齐全的母婴室，配置冰

箱、哺乳椅、空调等设备，实现母婴室建设规

范化、标准化，并将母乳喂养纳入考核管理。

还有更重要的一点，建好管好母婴室，还

需科普宣传赋能。此前据媒体报道，广州369

家医疗机构中，有81家提供母乳喂养咨询服

务，显然在母乳喂养科普和医疗服务等方面，

在全国先行了一步，让更多的妈妈能够随时

随地，轻松掌握权威、科学且严谨的母乳喂养

知识。因此，各地应借鉴广州做法，让更多医

疗机构参与母乳喂养科普和医疗服务。此

外，各地应把支持母乳喂养，当成整个社会及

家庭的责任，共同关注哺乳期妈妈的身心健

康，不仅向妈妈也向大众提供科学严谨的母

乳喂养知识，才能在家庭、公共场合、工作场

合等不同环境中，真正营造出理解、包容、关

爱的氛围。 汪昌莲

犀利又柔软
走得才更稳、更远

人生不是只有一条路可走，可以有去

看大山大海的勇气，迎接每一个挑战，也

可以安顿内心的脆弱，接纳人生的不完

美。唯有持续前进，勇于改变，才能邂逅

更多美好的机遇。共勉！ @人民日报

这一生
别为难自己，别蹉跎岁月

当我们到了某个年纪，会遗憾当初没

有对自己好一点，会想着要是可以回到过

去该有多好。可人生没有如果这个选项，

做过的决定不要后悔，经历过的故事不要

回头。这一生，千万别为难了自己，也别

蹉跎了岁月。那些想不通的事情就不想

了，等不来的人就不等了，与其让自己那

么累，不如过得简单一点。 @新华社

充数 王恒／漫画

一网友发视频称自己带了 3 个娃乘坐

飞机出行，买了 1 张成人票和 3 张儿童票，

却没法办理登机手续。事情最后，这名女

子只能又买了1张票，4个人共买5张票。（8

月17日江苏新闻）

旅客遇到这种情况，确实难以理解和

接受，如果一个成年人不能带 3 个娃，那么

在购票之时，航空公司就应该提醒旅客，告

知规则，便于及时调换购票方式，以避免无

法登机，确保能够正常出行。可见，网友将

问题归咎于航空公司，并非鸡蛋里挑骨头，

毕竟带几个娃、需要买几张票，每家航空公

司的标准都不一样，而绝大部分旅客并不

清楚区别，只会按照购票流程选票、下单。

而且，从媒体的采访情况看，各家航空

公司的“成年人带娃购票规则”也的确不一

样，比如有的限制一个成年人只能带2个或3

个，有的则为 8 个，还有的不限制数量。同

时，从“成年人带娃购票规则”不一样也可看

出，航空公司以安全角度为由，限制一个成

年人只能带2个孩子，其实并不成立，难道说

只能带2个娃的航班，比不限制带娃数量的

航班其安全风险系数就更大吗？显然，这是

荒诞的理由，暴露出航空公司在制定带娃标

准的非理性，跟安全的关系并不大，最有可

能的真实理由，乃是通过限制数量，可以少

卖儿童票，以获得更多的商业利益。

如今已经是“三孩时代”，国家出台了

众多鼓励生育的政策，在各方面给予优惠，

引导民众积极生育。可在现实中，多孩家

庭面临种种不公平的待遇，比如在出行时

购票数量受到限制、儿童优惠票不能全部

享受等，遭到多孩家庭的不满和吐槽。比

如，此前有“女子买 3 张成年人卧铺票带 4

个娃乘火车被要求补票”的新闻，跟此次

“旅客带3个娃坐飞机”的情况如出一辙，凸

显多孩家庭的出行困窘，引起社会大众的

普遍同情。

显而易见，铁路、航空等交通部门的带

娃购票规则，均已滞后于“三孩时代”，与社

会大众的认知不符，应依照鼓励生育政策，

尽快调整购票规则，提供更具人性化的服

务，满足多孩家庭的出行需求，为打造“生

育友好型社会”做出应有贡献。 江德斌

非常道


